

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

GRANDES SURTIDOS

EN

- Lencería, Batistas, Géneros negros,
- Camisería, Vichis, Abanicos japoneses,
- Corbatería, Piqués, Sombrillas,
- Géneros de punto, Driles, Parasoles.

y todo cuanto se quiera para equipos de novios.

ALMACENES "SAN JOSÉ," - BRONDO ESQUINA BORNE

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país e ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería a la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Meneses.

Camisería a la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Carta de Buenos Aires

El «negociado internacional.» - Vientos de paz. - La práctica Albión. - El ganado argentino en España. - Alfonso XIII en la Argentina. - Simpatía general. - Las estrellas españolas en Buenos Aires.

23 de mayo 1902.

En el lapso transcurrido desde mi última, no ha cambiado en nada la situación general de esta república, que continúa atravesando la penosa crisis impuesta por el estado violento de paz armada a que nos obligan nuevas relaciones de amistad con Chile.

Desde entonces, desde que le escribí la cuestión, el negociado internacional, como se le llama aquí, ha venido presentando diversas fases en apariencia aunque el fondo no haya variado, ni poco ni mucho. La venida del comisionado del árbitro sir Tomás Holdich abrió un paréntesis largo, durante el cual se han hecho personalmente, por el representante de Inglaterra, laboriosos estudios de la zona litigiosa. Sir Holdich, que es militar, vino a Buenos Aires en uno de los paquetes de la Mola Inglesa y recibido aquí con mil agasajos y atenciones. Alojado suntuosamente por cuenta del gobierno, permaneció en esta capital los días necesarios para descansar un poco, conocer Buenos Aires, hacerse lenguas de su suntuosidad y de su belleza; añadir comentarios favorables a nuestros arsenales, al pie de guerra en que sir Holdich es entendido; y emprender luego resueltamente el penoso trabajo que Inglaterra le ha encomendado.

Trasladado a Chile, por vía de la cordillera, y saludando al gobierno de aquella, nació el comisionado del árbitro embarcóse en un crucero chileno, en el que fué a Patagonia y desde allí ha recorrido toda la zona en disputa, tarea que nada tiene de cómoda, por el terreno en sí y por lo avanzada que esta ya la estación. Sir Holdich volverá a Buenos Aires, de su excursión, en la primera quincena de junio y elevará el informe a su go-

bierno, una vez llegado a Londres, allá a mediados de julio, probablemente.

Entretanto, mientras sir Holdich andaba triscando por ahí, se ha iniciado una nueva gestión que diríamos complementaria, en el sentido de coadyuvar a la paz estable entre Chile y la Argentina. Esta gestión emprendió la Inglaterra, ante los gobiernos de ambas repúblicas, indicando que el suyo vería con gusto que cesasen los armamentos por ambas partes. Usted sabe bien, mi director, que tanto Chile como nosotros, habíamos mandado a construir barcos de guerra y que la Argentina se vió arrastrada a ese tren de dispendios por la actitud de su rival, dispendio no muy menores a 400.000.000 pesos oro (2.000.000.000 de francos) que comprometían a esta nación grandemente sus riquísimos recursos, supuesto que el resultado por el gobierno del general Roca era nada menos que fabricar dos acorazados de 16.000 toneladas, que serán los más poderosos del mundo y dos cruceros de primera clase, de 9.000 toneladas. Recuerde que el Pelayo, español, no tiene más que ese tonelaje y vea qué clase de barquitos compra la Argentina para conservar su supremacía naval en Sud-América.

Este esfuerzo, que era necesario para mantener el statu-quo, hizo comprender a Inglaterra que esto iba a parar en el vértigo. Práctico, como es, el carácter británico, teniendo aquí tantísimos intereses comprometidos, vió Inglaterra que era preciso hacer más que el arbitraje. Iniciadas las gestiones a que me he referido, están en estos momentos en plena actividad las conferencias aquí y en Santiago, con asistencia e intervención de los representantes diplomáticos de Inglaterra en ambos países. La palabra desarme está en todos los labios, y se cotiza hoy muy alta. Veremos; me temo que sean tan prácticos esos laudables esfuerzos como los de la conferencia de la Haya. Hay cosas, mi director, que son irremediables y opino que la cuestión chileno-argentina no tiene desgraciadamente más solución que la de las armas.

Las noticias de la carestía de la carne en España, han levantado aquí clamor general en favor de la necesidad de emprender un movimiento decidido de exportación a la madre patria, de los excelentes productos ganaderos argentinos. Si el gobierno español sabe ayudar este movimiento, es indudable que ese país ha de comer carne buena, abundante y barata siempre. Con un poco de buen deseo, basta.

Los ejemplares que he enviado a Vd. de nuestros más importantes diarios le han hecho ver como han festejado aquí los argentinos la coronación de Alfonso XIII. Buenos Aires presentaba el sábado aspecto de fiesta. Inútil es que dé noticias de lo que se hizo, que conocidas son a la hora que escribo, por el telégrafo. De noche, sobre todo, iluminados los espléndidos pa-

lacios de diarios, bancos, sociedades, las casas de comercio, teatros, etc. se leía claramente en todo eso el afecto que profesa a España el pueblo argentino.

La Asociación Patriótica española ofrecerá mañana, en su grandioso local de la Avenida de Mayo, una fiesta de gratitud a la prensa de la república que será digno pendant a la que dió el Club Español en la noche del 17. Anteanoche se inauguró la temporada de la ópera, con la fastuosidad de siempre.

Cantóse *Aida*, por Matilde de Lerma y Biel. Gran éxito. En el Politeama vuelve a hacer furor y a levantar tempestad Maria Barrientos. Indudablemente están en moda en Sud América las estrellas españolas.

T. LA BRÈGE

La última poesía de Verdaguer

J. M. J.

Verge de la Bona mort,
del cel trayeuons al port;
tinguén pietat de mi
en la hora de ma fi.

Quan ma orella no ohrí
que us senti a vos, oh Maria;
quan mon ull se entelará
que us vegí a vos, Mare mia.

Per quan no podré mirarvos,
ni mos llavis alabarvos,
desde avuy vos preneh per Mare,
al bon Jesús preneh per Pare,
y a Sant Josep per Padri.

Feu que us alabe ara aquí,
per véureus eternament
en la vostra gloria. Amen.

J. VERDAGUER, Pbr.

REVISTA TEATRAL

Estrenos

Teatro El Dorado. - Aurora, drama de Joaquín Dicenta.

«Aurora» es una hija del arroyo: Su padre reventóse cayendo desde un andamio, su madre pereció no recuerdo de qué manera, y la niña, que tenía entonces doce o catorce años, fué a parar a una fábrica donde estrujaron sin piedad su cuerpo juvenil para que entregase sus energías. No es esto lo peor, con ser muy malo; lo peor es que la pobre muchacha sacó de aquella lucha por el pan una herida incicatrizable. Como era una pobrecita ignorante, una criatura, claro está, se valieron de su triste condición para ultrajarla...

De la fábrica, tras varios tumbos, pasó al hospital. En él había un practicante buen mozo, alma generosa, todo bondad, franqueza y amor al trabajo. Simpatizaron enseguida; él enseñó a la muchacha a leer, a escribir... y ser buena, cosa de que nadie se había cuidado hasta entonces, y surgió el amor. Manuel y Aurora se adoraron durante unos meses; luego fué preciso romper, porque el practicante iba para doctor y la muchacha no podía ir a ningún sitio. El límite de su porvenir era el mismo que el del presente: trabajar, trabajar y trabajar.

Pasó mucho tiempo, y Aurora fué recomendada como costurera a una familia. La familia constaba de una señora anciana, de un hermano y de una hija. Esta joven, llamada Matilde, iba a casarse con un primo suyo. Boda menguada porque la inspiró el interés y no el cariño. Una herencia, talismán irresistible y la picara vanidad, otra fuerza, tejieron una unión que parecía una trampa. El primo y prometido de Matilde quería a ésta con toda su alma, y ella le correspondía... queriendo a otro, a un tal Enrique. En la familia no había quien desconociese la existencia de estas relaciones, pero no les daban importancia, ni siquiera trataban de cortarlas, definitivamente embelesados en su tarro de cazar al primo y a la herencia.

Y el primo, a quien esperan al comenzar el drama, regresa de su largo viaje por el extranjero, donde no ha encontrado fanatismos, ni intransigencias, ni rutinas, ni estancamientos, sino progreso, ciencia, cultura, amor a la verdad y al trabajo. Manuel expone sus impresiones cerca de lo que ha visto en otros países, de lo que ve en el suyo y se hace el vacío a su alrede-

dor. A su familia y a un amigo cariñoso, don Homobono, se les acaban por indigestar aquellas... impresiones.

Aurora se encuentra con el viajero, reconoce en él al practicante de antaño; su Manuel, y a la sorpresa y alegría de encontrarle de nuevo, se une la pena horrible de saber que el hombre a quien ella quiere y querrá siempre es al que tratan de engañar de un modo infucio en aquella mansión tan correcta.

Poco antes de ver a Manuel he visto otra cosa: una escena de amor entre Matilde y Enrique.

El bueno y generoso Manuel, ciego por el amor y por la bondad, va a caer en el lazo que le tienden.

La infamia no puede consumarse, y Aurora, que posee una prueba de la conducta de Matilde, se encarga de que no se consuma, de que no se inutilice quizás para toda la vida al elegido de su corazón, al que quiere sin más esperanza que la de seguir queriéndole hasta morir.

Manuel se queda mudo de asombro y de dolor. ¡Quién es capaz de creer de repente en la traición de la mujer amada! Matilde ha dicho muchas veces a su prometido que le adora y él lo cree y es feliz con ese amor que fortifica y engrandece al suyo. Cuesta mucho trabajo creer, pero no hay más remedio, Aurora no calumnia, no inventa iniquidades. ¡Pobrecita! Ella, que es la bondad, no puede acompañarse nunca más que de la verdad.

Manuel cree al fin y se encuentra solo entre aquellas que con tan buena cara y tan dulce palabrería trataban de perderle; sientese hundido desde la gloria de sus ilusiones al infierno de su desengaño; mas hace un esfuerzo y asiste con Aurora a comprobar a confirmar su desgracia.

Es de noche. Matilde franquea a Enrique la puerta del jardín como de costumbre, pero esta vez para urdir con él la red en que ha de caer el otro para consumir la villana confabulación. De repente cae sobre su mano la mano de Manuel arrancándole el secreto de aquella conjura. Ya está descubierta la traición, ya ha concluido el idilio, ya no tiene aquel hombre prometida ni familia, ya está solo con sus ideas, con sus nobles ambiciones, con sus locuras quizás, ya se ha puesto en evidencia la labor de aquellas buenas gentes.

Sin embargo, junto a Manuel está Aurora, a quien debe esta verdad terrible, pero necesaria a su felicidad, y mirando a la costurera, mirando desá los otros, a los enemigos de su mismo apellido, coge a la pobrecita por un brazo y la obliga a levantar la cabeza, que no es ella quien debe tener la baja en aquella ocasión ni ante tales personas. Después se dirige a la puerta, con Aurora, la verdad y la bondad en los brazos, y se despide para siempre de la casa maldita, que huele a podrido, a constituir un hogar perdurable con el trabajo el amor y la ciencia, a despertar de aquella pesadilla bajo otros horizontes, a vivir, a engrandecerse, a hacer, en fin, una humanidad nueva.

El primer acto, con ser el menos teatral, es el mejor. La exposición está hecha de un modo admirable y con una valentía y una fuerza que, sin convencer, aplana: es la lucha del genio y su triunfo, puesto que con la ficción vence.

¡Lástima que haya extremado la nota radical; pero preciso es confesar que lo ha hecho con mucha habilidad y sacando de esto partido para una escena muy movida y para un final de acto de gran efecto.

Del acto segundo al primero hay una gran distancia: no responde su valor al de exposición y su escena principal la de Matilde y Aurora, resulta sobre pesada, falsa.

El tercero es muy teatral, muy valiente, de esos actos que levantan al público de su asiento, que dominan y electrizan y que si luego se medita sobre ello, no se explica uno la impresión recibida.

Aurora es la hermana de Juan José.

A LOS LAMPISTAS

En el almacén de cristalería de Bernardo Manera, Plaza de la Cuartera, se han recibido 2.000 globos en colores azul, verde, opal y rosa, de 17 ctm. propios para iluminaciones a gas.

Reformas en Filipinas

El régimen civil

Londres 13. - The Morning Post publica hoy un despacho de Washington, anticipando un extracto del proyecto de ley que el Gobierno americano habrá de formar con arreglo a las condiciones que adopten las Cámaras, a fin de poner término a la insurrección en Filipinas.

La tendencia de la ley será dotar al archipiélago de un gobierno civil, conservando la comisión americana en Filipinas la dirección general de los organismos, tanto provinciales como municipales, los cuales se crearán con arreglo a las leyes vigentes y a la Constitución americana.

Sin embargo, no se establecerá el juicio por jurados; se prohibirá el uso de armas en todo el Archipiélago y el patrón moneda será objeto de una ley.

Los naturales serán reconocidos como ciudadanos filipinos bajo el protectorado de los Estados Unidos.

Añade el corresponsal de The Morning Post que la Cámara de representantes examina estas bases del proyecto, aprobadas ya en el Senado, siendo lo más probable que se introduzcan algunas enmiendas, principalmente respecto a la moneda, proponiendo que sea el patrón oro en vez del patrón plata.

Termina diciendo que una ley sobre estas bases hará cesar las hostilidades en el Archipiélago magallánico.

Volcanes en actividad

El número de volcanes activos existentes en todo el globo terrestre se aproxima a trescientos cincuenta.

Uno solo existe en el continente europeo, cual es el «Vesubio» junto a Nápoles. Pero en islas europeas hay otros seis, a saber: el «Etna», en Sicilia; el «Vulcano» y el «Estrómboli» en las islas de Lipari; el «Santorin» y el «Nisyros» en el mar Egeo y uno submarino cerca de la costa siciliana.

En el continente africano se conocen diez volcanes en actividad: cuatro en la costa occidental y seis en la oriental, contándose otros diez en las islas adyacentes.

Doce volcanes activos existen en Kamchotka, al Nordeste de Asia, y otros doce en la costa sub-oriental e islas oceánicas próximas, tales como las Filipinas, donde se halla el famoso «Taal». En Australia no se conocen volcanes en actividad.

En Islandia es célebre el «Hecla», pero éste se había apagado hace mucho tiempo, y las únicas señales de volcanismos que actualmente se manifiestan en aquella «Tierra del hielo» son los «Geiseres» ó surtidores de agua hirviendo.

En América se cuentan más volcanes activos que en todo el resto del planeta. Hay, en efecto, hasta veinte en la América del Norte; veinticinco en la América central y treinta y siete en el Sur. En las Antillas menores existe un número considerable.

Es decir, que en conjunto hay registrados ciento diecisiete volcanes activos en los continentes y próximamente el doble de este número en las islas salpicadas por los mares.

Pero cuando se observa en el mapa la distribución de estos volcanes se advierte que no están salpicados con irregularidad, sino que se hallan como alineados. Los del continente americano, por ejemplo, forman una línea a todo lo largo de la región occidental, desde Tiera de Fuego, en el extremo Sur, hasta las heladas regiones de Alaska en el Norte. Otra línea la forman los que se hallan en las Antillas menores, línea de menor resistencia que se prolonga por el Oriente de las islas de Balonia, penetrando por el Este de los Estados Unidos y subiendo por las inmediaciones de Nueva York hacia el Canadá.

La línea, más corta, cruza el Mediterráneo del SO. a NE. Dos líneas se marcan en el continente africano, y otra en el Oriente, la que bajan desde el Norte formando una gran curva que penetra por la Malasia pasando por las islas Filipinas.

V. VERA

SELLOS DE GOMA

muy apropiado para Ayuntamientos é industrias regionales. Numerarios á precios baratísimos.

de todas clases y con gran diversidad de modelos y dibujos. Especialidad en autógrafos. Gran variedad de emblemas de todas las industrias. Escudos de todos los pueblos de las Baleares

GRAN ECONOMÍA

En casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2 y Conquistador, 30 y en las sucursales de Itca y Manacor.

“Debacle,” de la ópera española

En un colega de Madrid encontramos lo siguiente:

Los primeros acordes que han resonado en el nuevo teatro de Berriatúa, han sido *antiarmónicos*, y puede decirse que éste intento de ópera se presentó á la hora de enfundar el violón. ¡Pobre Circe! ¡Desgraciado *Raimundo*! ¡Infeliz *Farinelli*! ¡Que pena don Luciano!

En estos momentos nuestro arte musical de Chápi, Bretón y Villa, es un feto horroroso.

¿Quién podía pensar lo contrario? Lo raro es que se tuviera fe en los conocimientos de nuestros más reputados maestros, cuando el mejor de todos no sabe solear la peor de las composiciones extranjeras.

Ha sucedido lo que esperábamos. Se terminó la ópera y comenzó el género chico, para que suban á su trono los *Quinitos* y *Callejas*. ¡Qué catástrofe!

Ulises y *Lulio* hicieron mutis, para dejar en escena á *Virginio* con las medias de seda de *Visita*.

Noticias

DE LAS ISLAS

Mahón.—Listo ya de las reparaciones que se han practicado en los talleres de los señores Parpal Hermanos y de don Gregorio Femenias, el vapor «Nuevo Mahón», en las primeras horas de esta tarde ha salido fuera del puerto para probar su máquina, colocándose á su regreso junto al Arsenal al objeto de ser lastrado y terminar pequeños detalles en el interior.

—En el vapor directo que saldrá el lunes próximo de este puerto para Palma, marchará con su distinguida familia, al objeto de fijar su residencia en la capital de la provincia, el general de Brigada Excmo. señor don Juan Bosch Domene, coronel que ha sido durante estos cuatro años del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, que guarnece esta plaza.

Bizarro y pundonoroso militar, leal amigo y cumplido caballero, durante el tiempo que ha desempeñado el mando superior de dicho cuerpo, supo captarse con la entereza de carácter y las relevantes cualidades que le distinguen, la consideración y respecto de los que han militado en el referido cuerpo, y el aprecio general de la población, y en especial de las personas que han tenido ocasión de cultivar su trato exquisito y honrosa amistad.

14 Junio de 1902.

Alcudia.—Con gran solemnidad y lucimiento se ha efectuado hoy la fiesta que anualmente celebra los confrades de San Luis Gonzaga de esta.

Ayer aprovecharon todo el día en adornar la Iglesia con gran variedad de flores y macetas presentando el altar mayor un magnífico aspecto.

Anoche se cantaron solemnidades completas. Esta mañana misa de comunión á las siete y media y á las nueve y media, con sermón que ha predicado el reverendo y joven orador sagrado P. Jaime Roselló, de Lluch.

Esta tarde se ha verificado concurrida procesión, á cuyo acto ha asistido una banda de música de la Puebla. Despues de terminada dicha procesión ha dirgido el P. Roselló á los asociados una hermosa plática, animándoles á que trabajen para aumentar el número de congregantes dándoles por último una cariñosa despedida, se dieron entusiastas vivas á San Luis.

Sóller.—Si todos los pueblos del llano han dado un contingente tan grande como el que, desde Sóller, ha emprendido viaje para asistir á la corrida de toros, de seguro que la empresa no podrá menos de quedar agraciada á los buenos deseos de los Sollerenses. Diligencias y coches y cuantas tartanas y vehículos se han encontrado disponibles, todos, atestados de viajeros han emprendido la marcha hacia Palma.

—Al anoecer del martes se hizo para la mar con rumbo á los puertos de Barcelona y Certe el vapor mercante de esta matrícula «León de Oro» llevándose el último resto de naranjas de la temporada, pagadas únicamente á 10 pesetas la carga.

—El Inspector de viveres de esta lo-

calidad, don Juan Oliver, en la semana que fine hoy, ha mandado retirar de la venta una res por no reunir las condiciones indispensables, y no ha permitido fuesen sacrificadas otras por no encontrarlas en perfecto estado de salud, cual en tales casos se requiere. Aplaudimos el celo desplegado por el señor Oliver el mostrarse inexorable en el desempeño de su delicado cargo, hoy que la opinión, con tanto microbio y micrococens, empieza á mostrarse alarmada, y renuncia por lo tanto, en tomar carnes atacadas ó que hayan sufrido la glosopeda, cuando las Academia de Higiene no han dicho hasta la fecha, su última palabra sobre un problema de tanta importancia para la salud pública.

—Los agricultores están de enhoramala en el presente año, pues la recolección de la miel efectuada á últimos del pasado mes ha sido escasísima, debido, sin duda, á los muchos días nubosos y á las continuas y abundantes lluvias caídas durante los meses de Abril y Mayo, cuando los naranjas estaban en su completa florecencia.

—A.
15 Junio de 1902.

DE LA CAPITAL

El último número del *Boletín oficial* de la provincia publica en la sección de la *Gaceta*, un Real decreto ampliando la emisión de la deuda amortizable al 5 por ciento, que dispuso el Real decreto de 19 de Mayo de 1900 en la cantidad nominal de 338.400.000 pesetas y además una Real orden expedida por el Ministerio de la Gobernación y una circular de la Dirección general de Sanidad.

Se quejan, y con razón, los vecinos de la calle de San Agustín, de la gran cantidad de hollín que despiende la chimenea de una alfarería establecida en las inmediaciones de la citada calle.

El artículo 352 de las Ordenanzas municipales dice:

«Toda chimenea deberá limpiarse interiormente por lo menos una vez al año y las de las fábricas é industrias expresadas en el artículo 348, en el plazo que la Alcaldía determine al conceder el permiso correspondiente.»

Sería conveniente que el señor Alcalde diera las órdenes oportunas para librar á aquellos vecinos de las molestias que la citada chimenea les ocasiona obligándoles á cerrarlas puertas de sus casas.

El inspector de policía señor Aparici amonestó ayer á varios individuos que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

El Fomento de la Marina Española ha recibido de la Dirección de Hidrografía la convocatoria para exámenes de aspirantes á delineadores constructores de cartas que efectuarán en Madrid el día 1.º de Noviembre del corriente año para proveer las vacantes que existen.

Los capitanes y pilotos de la Marina y mercantes que desean tomar parte en dichas oposiciones en las que tienen el derecho de preferencia por sus conocimientos prácticos ya profesionales pueden pasar por la secretaria del Fomento, Juli, 11, principal, donde estará de manifiesto el programa que regirá en dichos exámenes.

Ha sido nombrado Ayudante del Inspector de Ingenieros de Marina señor Laccasi, el Teniente de navío de primera clase y amigo nuestro don José Riera Alemañá.

Debiendo adquirirse para las atenciones de las Factorías Militares de esta plaza, los artículos que más abajo se detallan, se ha señalado el día once de Julio próximo para que las personas que quieran interesarse en alguno de dichos servicios puedan presentar proposiciones con muestras de los artículos que deseen vender.

Artículos que se citan: harina flor, cebada, leña en rama, sal, paja corta, harina de todo pan, aceite, petróleo, carbón vegetal, jabón, leña, paja larga y ceniza.

El señor Juez de instrucción de este partido cita, llama y emplaza á las personas que acaso resultaron lesionadas ó sufrieron algún otro perjuicio con motivo del choque de trenes ocurrido entre las estaciones de Palma y

del Pont d' Inca, la tarde del día 7 de Febrero último, para que comparezcan en dicho Juzgado dentro el término de 10 días á fin de prestar declaración en el sumario que con motivo del suceso se instruye.

En la mañana de ayer ocurrió un choque entre dos carruajes que iban en dirección opuesta por uno de los caminos laterales del paseo de la Rambla.

Con el golpe se espantó la caballería de uno de vehículos, que salió escapada pudiendo ser detenida á corta distancia por el mismo conductor que lo guiaba, no ocasionándole más desgracia que el susto consiguiente.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer por la mañana una multa á un individuo por escándalo en la vía pública.

Hace algunos días que se hundió una pequeña parte del piso de la calle de los Fideos, cuya parte hundida fué recompuesta provisionalmente, quedando en mal estado aquel piso.

Como dicha calle es bastante transitada es por lo que llamamos la atención del señor Alcalde para que se sirva dar las órdenes oportunas para que se proceda á la recomposición definitiva del piso de la calle expresada.

Por los veterinarios municipales fueron ayer decomisadas ochenta medidas de leche que estaba aguada.

Dicha leche fué repartida entre varios asilos benéficos.

El sábado último ascendía á tres el número de expediciones formadas por personas del continente, que se hallan en Manacor, para visitar las cuevas del Drach y las de Artá.

Estas expediciones que de cada año van aumentando y producen bastante movimiento y buenos resultados en Manacor, debería fomentarse y ofrecerles el mayor número de comodidades posibles, toda vez que la nota discordante que alegan los que llevan á cabo este viaje es la carestía y más que esto las malas condiciones de los vehículos que se encargan de recorrer los trayectos hasta las cuevas.

El hospedaje y caminos dejan también algo que desear.

Ante la fama universal que van adquiriendo las citadas cuevas y la afluencia de personas, mayor de cada día, que vienen á Palma para visitarlas, sería muy conveniente que las autoridades de Manacor, lo mismo que las de cuantos otros pueblos tienen puntos notables y que son muy visitados, se ocuparan seriamente de este asunto toda vez que había de redundar en beneficio de las respectivas localidades y contribuiría á aumentar el número de expediciones.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Artá y Ciudadela, se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los apendices al amillamiento de la riqueza inmueble de los respectivos términos municipales que han de servir de base á los repartimientos de la contribución territorial pecuaria y urbana para el próximo año de 1903.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Alcudia haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto por infracción á las Ordenanzas Municipales.

Cumpliendo con las disposiciones dictadas por este Gobierno de provincia los Alcaldes de Alayor, Algaida y Manacor, han remitido á dicha autoridad el extracto de los acuerdos tomados por las respectivas corporaciones y Juntas Municipales durante el mes de Mayo último.

Esta mañana tendrá efecto la vista en juicio oral de la causa seguida por el Juzgado de Manacor contra Bartolomé Mora, por el delito de lesiones.

Defenderá al procesado el letrado don José Morell, sosteniendo la acusación el abogado fiscal don Antonio Astray.

Á las doce de la tarde de ayer se reunió en el despacho del señor Gobernador civil de la provincia y bajo la presidencia de éste, la Junta Provincial de Instrucción pública.

Entre otras cosas fueron aprobados la memoria y cuadernos de las clasificaciones de los habitantes de esta provincia inscritos en el último censo según el sexo, estado civil, instrucción elemental, naturaleza y nacionalidad.

Ayer por la mañana fué curado en la Casa de Socorro un muchacho que había tenido la desgracia de resbalar produciéndose una pequeña herida en la cabeza.

Durante todo el día de ayer continuó reinando en esta ciudad el tiempo variable y malo iniciado por la madrugada, permaneciendo cubierto el cielo de gruesas nubes y cayendo á intervalos pequeñas lluvias que no sirvieron más que para molestar á los transeúntes.

El Comisario de Guerra de la plaza de Mahón ha señalado el día 14 del actual para la adquisición de los artículos para el consumo del Hospital Militar de dicha plaza.

Según noticias recibidas de Alcudia, Manacor, Porreras y otros pueblos, durante la mayor parte del día de ayer, cayeron algunos chubascos, que han causado daños á los sembrados, tanto á los que continúan en pie todavía, como á los que se hallan recolectados sobre el campo, esperando la operación de la trilla.

Los payeses se quejan ya de los daños que les ocasiona esta desigualdad del tiempo, impropia de los meses que atravesamos

Cuestiones municipales

El señor Alcalde de esta ciudad recibió ayer una carta de Barcelona acompañando varias fotografías de la corona que el Ayuntamiento de esta ciudad dedicó al insigne poeta catalán mossén Jacinto Verdaguer.

Dicha corona á juzgar por la fotografía es de gusto exquisito y será colocada en el centro del nicho donde descansan los restos del eximio poeta.

Á la una de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Gobierno interior, á la que asistieron los señores Bonnin, Fuster (don Agustín) y Muntaner, aprobando varias cuentas que serán presentadas al Ayuntamiento en una sesión próxima.

En la mañana de anteayer visitó al señor Alcalde una Comisión de señores excursionistas de Mahón llegados á bordo del vapor *Isla de Menorca* compuesta de los señores don Gabriel Marsal Moll, don Pedro Orfila Fuster y don Juan Ripoll Estada, quienes entregaron al señor Alcalde 66'75 pesetas, importe de una recolecta entre todos los excursionistas á favor de las viudas de los naufragos Juan Escudero y Francisco Rigo.

El señor Alcalde visitó ayer tarde á las espesadas viudas, entregando á cada una la mitad del total recibido.

Para esta tarde á la una está convocada la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento al objeto de dictaminar acerca de varios expedientes de su competencia.

Ayer á las dos de la tarde no se hallaban expuestos al público los asuntos puestos á la orden del día para la sesión ordinaria que debe celebrar esta semana el Ayuntamiento.

Esto nos hace creer que aquella no tendrá efecto hasta el jueves próximo en segunda convocatoria.

Mercados

Barcelona

Granos

Cierta calma ha reinado en los negocios, si bien se ha acentuado en las algarrobas que han sufrido alza de precio.

Trigos.—Se pretende por clases superiores de Arévalo, Olmedo, Sanchidrián, etcétera, 46; Salamanca, 45 clase buena y 44 y media corriente; Palencia 45; Sigüenza y Segovia 45 y 45 y media respectivamente; Cáceres 44. Se ha vendido Sigüenza á 45 y Villada á 44 y medio, todo reales la fanega.

Harinas.—Otra vez muy encalmada la venta; los precios de las clases

de fuerza muy sostenidos así como los de la blanca muy flojos.

Se cotizan en pesetas los 41'600 kilos:

Extra fuerza 17 1/2 á 18
Extra blanca á 16
Segundas 9 á 9 1/2
Terceras 8 á 8 1/2

Arroz.—Han subido las clases corrientes de Monkili y restan sin variación las tenidas por superiores. Se detalla Monkili de 37 á 41 y Bomba de 45 á 54 pesetas los 100 kilos.

Garbanzos.—Abundan un poco y parece hay algún interés en forzar la venta de modo que cotizan con mucha flojedad las clases marroquies, cotizándose por otra parte con regular alza los de Jerez.

Detállanse de: Alfarnates de 58 á 80; Mazagán de 00 á 42 0/0 Casablanca á 41; todo pesetas los 100 kilos.

Habichuelas.—Se cotizan un poco más bajo las clases del país que tienden ya en esta estación á apollillarse.

Se cotizan: Pinet á 42 0/0; Perlas á 35; Braila á 28 1/2; Coco blancas á 38 pesetas los 100 kilos.

Habas.—Muy firmes cotizándose las del país á 12 1/2 y Extremadura á 13 1/2 pesetas los 70 kilos.

Algarrobas.—Otra vez tienden á subir.

Se detallan: Negras á 32 1/2; Ibiza á 29 1/2, y Mallorca á 29 1/2 reales los 42 kilos.

Avena.—Sostenida cotizándose solamente gris Extremadura á 29 reales la cuartera de 70 litros.

Cebada.—Muy sostenida cotizándose el país á 8 1/2 pesetas la cuartera; de Comarca á 21 1/2 pesetas los 100 kilos.

Almendras.—Como se acentúa la creencia de que la cosecha de Italia viene este año muy perjudicada, los tenedores de Barcelona han aumentado un poco los precios. Se cotiza Mallorca de 17 á 18 duros quintal y Tarragona de 19 á 20 idem.

Líquidos

Vino.—Los daños de las recientes heladas y pedriscos no se sabe hasta ahora hayan tenido importancia más que la Mancha, pero los mercados de Valencia, Aragón y Alicante pretenden dos pesetas de aumento por carga con respecto á los precios anteriores.

Se cotizan tintos; Aragón superior de 22 á 24; corriente de 20 á 22; Alicante superior de 20 á 21; corriente de 19 á 20; Tarragona superior de 22 á 24; corriente de 18 á 19; Valencia superior de 17 á 19 corriente de 15 á 16. Blancos de 14 grados de 22 á 24 pesetas carga fuera puertas. Las mistelas se cotizan de 9 á 10 duros; idem negra de 9 á 11 duros, idem, y corriente de 8 á 9.

Alcoholes.—Con motivo del aumento de los vinos han experimentado estos un alza que, sin embargo, no guarda relación con aquella; se opera muy poco.

Los precios que rigen para el consumo son:

Por pesetas los 500 litros de 39 á 40° sin envase:

Rectificado superior 400

Por pesetas los 516 litros de 35° sin envase:

Destilado superior 250

Idem corriente 340

De orujo 290

Residuos 250

Caña de 20° 500 pesetas los 516 litros:

Acetis de oliva.—El mercado está muy animado por falta de arribos y haber subido los precios en la mayoría de los centros de producción.

Andaluz corriente, de 19'25 á 20 duros los 115 kilogramos; Tortosa, inferior, de 22 á 23; bueno de 23 á 24; id. fino, de 26 á 27; Aragón fino, de 26 á 30.

Todo por carga ó 115 kilos.

Pescados

Bacalao.—Entró el vapor «Nor» con 120 mil kilos Noruega cuyos son la única partida que hubo existente y que se detalló á 43, el superior á 46 mezclado, pesetas los 40 kilos. Á última hora el vapor «Margrette» con 70 mil kilos Noruega y el velero «Assumption» con 900 fardos Marsella.

Sardinias.—Aunque los arribos no puede decirse revistan importancia alguna por la cantidad, solamente se colocan fácilmente las clases muy frescas tamaño crecido de 21 á 23 pesetas el millar. Las parroches sola-

mente consiguen de 3 á 7 pesetas el millar. El consumo en este artículo cada día señala mayor predilección por tamaños grandes.

Exámenes

Ayer se efectuaron los de *Preceptiva de los géneros literarios*, resultando diecisiete aprobados y un suspenso.

—Esta mañana á las 8 y media tendrán efecto los de *Cosmografía y nociones de Física del globo*, para los alumnos de Náutica. Formarán tribunal los señores don Antonio Mestres, don Joaquín Botía y don Juan Moll.

—A la misma hora empezarán hoy los de *Francés*, primer curso, y á las 11 los de segundo, para los alumnos libres. El tribunal estará formado por los catedráticos señores Oliver, Sanchez Doblas y Verdaguer.

Agricultura

Nueva variedad del naranjo

En *La Agricultura Española* encontramos una noticia muy interesante para los naranjeros: la obtención de una nueva variedad que reúne excelentes condiciones para la exportación.

Hace ya algunos años que se venían practicando tentativas de hibridación entre el naranjo mandarino y el de Malta ó de sangre, sin éxito por cierto pero ahora se ha llevado á feliz término en Argelia, aprovechando buenas costas de naranjos españoles.

La nueva variedad se la conoce ya con el nombre de Clementina, por llamarse Clement el primero que la ha obtenido. Procede de la hibridación del naranjo agrio real ó granito, con fruto rojo de piel granugenta y muy aromático, cultivado en Andalucía, y el mandarín común.

El árbol es del tamaño y aspecto de un mandarino, con las hojas más anchas, muy variables, con punta lanceolada y retorcida, despidiendo un aroma más parecido al naranjo agrio que al mandarino. El fruto es muy abundante, del tamaño de una mandarina grande, no tan deprimida como ésta, más bien piriforme y de un color rojo vivo especial que le dá aspecto muy bello.

Si á estas buenas condiciones de forma se agregan las de aroma, sabor muy dulce, abundancia de jugo, maduración temprana (de últimos de octubre á diciembre), aparición del sabor dulce veinticuatro días antes de madurar y gran resistencia para ser transportada á largas distancias, se comprenderá que el naranjo clementino no entra en la categoría de curiosidades de jardín, sino que se le debe considerar como árbol de buenos rendimientos y susceptible de ser cultivado en nuestra zona mediterránea, con fundadas esperanzas de que constituya una riqueza.

Puede ingertarse sobre pie agrio ó mandarino franco. Cuando se obtiene por semilla, presenta mas analogías con el mandarino y no rinde frutos hasta los tres años, razón por la cual es siempre preferible el ingerto.

Nueva desgranadora

Según dicen de Valencia ha obtenido un éxito completo el ensayo de una desgranadora de maíz de un sistema muy sencillo y cómodo, obteniéndose de un cuarto de hora casi el doble de grano de lo que se logra manualmente.

Pero los que comunican esta noticia no nos dan los datos absolutamente indispensables para determinar si la máquina en cuestión es aceptable. ¿En el desgrane no sale perjudicado el grano? ¿El precio equivale á la utilidad?

Notas comerciales

Resúmen

Continúa la animación comercial iniciada la semana última, tanto de la capital, como en la mayor parte de pueblos de la isla, siendo los productos de nuestra agricultura que más la sostienen el almendrán y algunos de los cereales de la cosecha que está recolectándose.

Para el almendrán, según las impresiones que hemos recogido en algunos pueblos, la tendencia de la mercadería es al alza y firme el precio de duros 19 y 1/2 hasta 20 y 1/2 por quintal, según clase.

En los citados pueblos productores no se atribuye otra causa á esta alza que la de ser muy reducidas las cosechas así del país como del extranjero, por los daños que les ha causado el tiempo.

Lo dicho en otras ocasiones respecto á nuestra cosecha, podemos confirmarlo hoy gracias á los datos que he-

mos recogido, de que el resultado será algo mejor que mediano.

En Palma el precio de este producto era ayer sólo de 19 duros y cuarto hasta 19 y medio, habiendo caído bastante la animación, lo mismo que la tendencia al alza que se notó durante los últimos días de la finida semana.

La causa del movimiento no se aprecia igual que en los pueblos, atribuyéndose el alza, al haberla experimentado la mercadería en los mercados consumidores y la baja á haber cedido desde el sábado esta firmeza de precios en los expresados mercados.

Para los trigos, avenas y cebadas fuera de la capital, la tendencia es al alza, si bien se fijan tipos menores de precios que los observados durante la pasada producción.

Del Ejército

Pensiones:—Se ha concedido á Gabriel Dalmau Matons y á María Más Font, padres del soldado fallecido Gabriel la pensión anual de 182'50 pesetas.

Retiros:—Se ha concedido retiro al Director del Hospital Militar de Palma, don Paulino Hernando Vallejo con residencia en Barcelona, debiendo causar baja en el cuerpo á fin de mes actual y abonarse desde 1.º de Julio próximo el sueldo provisional de 562'50 pesetas, interín se le determine el definitivo que le corresponde.

Destinos:—Ha sido destinado á la comandancia de la Guardia Civil de Algeciras, el capitán de dicho cuerpo don Enrique Bauzá Gelabert.

También ha sido destinado de vicepresidente de la comisión mixta de Badajoz, el coronel de Infantería don Juan Mohino Martínez.

Un ahogado

Serían poco más ó menos las once de la mañana de ayer, cuando circuló la noticia por el caserío de La Vileta de que un hombre había atentado contra su vida arrojándose al fondo de un pozo del predio *Son Valero* situado en las inmediaciones del citado caserío.

Inmediatamente corrieron al sitio citado varios vecinos quienes intentaron salvar al espresado individuo siendo inútiles sus esfuerzos.

Sacado del pozo el cadáver resultó ser el del vecino Juan Pascual Porcel, de 18 años de edad, el cual se hallaba huérfano de padre y madre y según declaración de varios vecinos, desde hace bastante tiempo tenía algo trastornadas las facultades mentales.

Acto seguido se dió conocimiento del hecho á las autoridades; personándose al punto de la ocurrencia el señor Juez de instrucción del partido acompañado del escribano señor Bestard y del médico forense señor Lozada.

El primero empezó la instrucción de las primeras diligencias ordenando un reconocimiento al cadáver no presentando éste signo alguno de violencia alguna.

Ordenando el levantamiento fué trasladado al Cementerio donde se le practicará la autopsia.

Descanse en paz el alma del finado.

Notas del Mar

Reformas en el «Balear»

Conforme hablamos anunciado, anteayer llegó á este puerto procedente de Marsella el vapor *Balear* de la Islaña Marítima, que acaba de sufrir en el espresado puerto francés una importante reforma en la Cámara de primera.

El saloncito de fumar que llevaba en la cubierta ha sido reemplazado por otro de elegante construcción que mide nueve metros de largo por cuatro de ancho.

La cámara ha sido totalmente transformada al estilo de la que lleva el vapor *Bellver*, constando, además, de 70 literas de mucha comodidad.

La escalera que baja á la cámara al decir de personas técnicas es una obra de exquisito gusto por su construcción y comodidad.

En terminando los trabajos de carpintería se empezará el decorado.

Dicho buque una vez terminadas las reformas que le están llevando á cabo será uno de los mejores vapores que navegan por el Mediterráneo.

Durante la mañana del domingo entró en el puerto de Pollensa, para tomar cargamento de madera de pino el pailebot *Margarita*.

—Ayer llegó á esta capital la desgranadora de haber caído á la bodega desde la cubierta del vapor que tripulaba, un marinero mallor-

quín natural de Santa Catalina, sacándole en grave estado.

El vapor en cuestión se hallaba fondeado en el puerto de Barcelona cuando ocurrió esta desgracia.

—Con destino á Ibiza salió ayer al medio día el vapor *Lulio*, embarcando la correspondencia, pasaje y carga.

—Está embarcando un cargamento de carbón de cok para Barcelona la polacra goleta *Silfide Isabelita* de esta matrícula.

—En las oficinas de Sanidad solamente fué despachado ayer el laud *Bartolito*, para el puerto de Alcudia, con carga general.

Cultos

Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas

Principiarán en San Jaime á San Juan Bautista.

A las nueve y media de la mañana se expondrá de manifiesto S. D. M.; acto seguido se cantarán horas y la misa mayor. Por la tarde actos de coro y al anochecer un devoto ejercicio con meditación dedicado á San Juan; después se reservará Su D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime.

A las seis de la mañana exposición del Santísimo y á las diez la Reverenda Comunidad cantará la misa mayor.

Por la tarde los actos de coro y al anochecer rosario y ejercicio dedicado á San Juan; después se reservará el Santísimo.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	94 00
Salinera Española	165 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Islañas	52 25
Ferro carriles de Mallorca	44 00
Alumbrado por Gas	71 00
La Económica	17 50

VALORES PUBLICOS

Madrid 16	
4 p. 8 interior perpétuo	72 05
4 p. 8 amortizable	91 50
Banco de España	469 50
Tabacos	398 00
Francos	36 37
Libras	34 30

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
Los obreros agrícolas de Jerez.

Madrid 16 á las 10'45

Jerez.—Se ha celebrado la asamblea de obreros agrícolas.

Asistieron unos docientos. Se aprobó el proyecto por el que se pide un aumento de tres reales por jornal y otros tres en vez de la comida.

Se exigirá á los patronos que contesten antes del 18.

Los obreros celebrarán otra reunión el 20.

Se cree que la huelga es inevitable, pues los patronos no están dispuestos á aceptar dichas condiciones.

Banquetes al señor Urzáiz
Madrid 16 á las 10'45

San Sebastián.—Se ha celebrado un banquete en honor del ex-ministro señor Urzáiz, en el monte Uria.

El señor Urzáiz brindó por la prosperidad de España diciendo que tienen mucho que aprender en la conducta de las Vascongadas.

Hoy se le dará otro banquete en Tolosa.

Mencheta

OBRA NUEVA

ELS DOS ESPERITS

Drama en 4 actos por don Juan Torrendell.

Precio: 2 pesetas.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

Todos los que se suscriban por un año al periódico LA ALMUDAINA tendrán opción gratuitamente á la célebre obra "Don Quijote de la Mancha," (2 tomos), ilustrada con grabados.

De este beneficio disfrutará tanto los nuevos como los antiguos suscriptores con tal que paguen un año por adelantado.

Madrugada

TELEGRAMAS

Riña.—Un muerto y un herido
Madrid 16 á las 20'10

Un despacho de Vitoria da cuenta de que en un almacén de zapatería situado en la calle del Prado, sostuvieron una acalorada riña el dueño del establecimiento y uno de sus dependientes.

El dueño disparó primero un tiro contra el dependiente hiriéndole y luego otro suicidándose.

La dimisión del general Barges.

Madrid 16 á las 21'15

Dícese que ha quedado confirmado que la dimisión del general Barges obedece al viaje del señor Canalejas, por considerarlo inconveniente en las provincias que se hallan en estado de guerra.

Se guarda grave reserva sobre esta noticia.

Disgusto.—Noticia desmentida.—Crisis.—Otras noticias.

Madrid 16 á las 23'45

En los Círculos militares han causado algún disgusto las frases pronunciadas ayer por el señor Canalejas.

El general Weyler ha desmentido que fuera cierta la noticia de la dimisión del general Barges.

La prensa acoge nuevamente los rumores de que en breve habrá crisis.

El tratado de amistad con los Estados Unidos se firmará el Otoño próximo.

En Aranjuez han sido de nuevo aclamados los Reyes.

S. M. el Rey tomó parte en las maniobras al frente del batallón de cazadores de Lusitania, regresando á Madrid á las ocho de la noche.

San Petersburgo.—En breve se verificará la boda de la Duquesa Elena con el Príncipe Nicolás de Grecia.

Banquete.—Misión

Madrid 17 á la 1'10

Valencia.—En el banquete dado al señor Canalejas por el Patronato de los barrios obreros, habló el Canónigo señor Marin, en representación del señor Arzobispo; diciendo que con la ayuda de Dios es fácil conseguir la armonía entre el capital y el trabajo.

Al terminar dijo: «Contad siempre con nosotros para realizar una obra cristiana».

El señor Canalejas pronunció un discurso deseando el bien de los obreros.

En el meeting celebrado más tarde en el Teatro Pizaro el señor Canalejas censuró la intolerancia religiosa.

Dijo que su deseo es que la revolución se haga entre los de arriba y que de su parte hará cuanto pueda para evitarla entre los de abajo.

La democracia vigorizará la monarquía.

Más tarde dió otra conferencia en el Círculo Mercantil.

Mencheta

CHAMPAGNE

GEORGES FORET

DIRIGIRSE—CENTRO DE ANUNCIOS

Espectáculos

TEATRO LIRICO

Compañía de Zarzuela y Opera dirigida por don Cosme Bauzá.

Función para hoy

Beneficio de los artistas mallorquines
Primer y segundo acto de la zarzuela

Los Diamantes de la Corona

Prólogo y Arioso final de la ópera

I Pagliacci

Intermezzo de la ópera

Cavalleria Rusticana

Tercer acto de

Los Diamantes de la Corona

A las nueve.

PRECIOS diarios sin entrada.

Palcos proscenio primer piso, 12'50 pesetas.—Id. id. segundo piso, 7'50 id.—Palcos

platea, 10 id.—Butacas de patio, 1'40 id.—

Primera fila de anfiteatro, 0'70 id.—2.ª, 3.ª,

4.ª y 5.ª, 0'30 id.—Entrada general, 0'60 id.—

Media id. id. 0'40 id.

OBRA UTIL

Reglamento y Tarifas para la imposición, Administración y cobranza de la Contribución Industrial y de Comercio de 28 de Mayo de 1893, 5.ª edición año 1902.—Precio, 2 pesetas.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

La Guerra! Cuba

Diario de un testigo

La Guerra! Filipinas

Memorias de un herido

por

RICARDO BURQUETE

Dos tomos.—Precio, 1 peseta tomo.

De venta: Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Los resfriados son muchas veces el principio de enfermedades gravísimas. La manera más científica y fácil para combatirlos es con las Pastillas Morelló.

TEMPORADA

DE PRIMAVERA Y VERANO DE 1902

Miguel Matas—Colón 17, 19 y 21

Altas novedades en sedería, lanería y pañolería, así como en géneros blancos de hilo y de algodón.

Rico surtido en géneros algodón estampados, sedelinas esponjas y rasos. Precios limitados y de baratura.

Miguel Matas—Colón 17, 19 y 21

MATEMÁTICAS, FÍSICA Y QUÍMICA

Repaso para exámenes en el Instituto y preparación para carreras especiales (Militar, Aduanas, etc.), por don Francisco Bonet de los Herreros.

Lecciones á domicilio y en el suyo á precios convencionales.

Informes: Cavallería, 6, principal.

VENTA

A voluntad de su dueño tanto se vende como se alquila una finca situada en el término de Establiments Veis, consistente en una casa de planta baja y primer piso con cochera y dos fuentes de agua pluvial y con una extensión de terreno compuesto de huerto y jardín, y punto denominado vulgarmente *Can Motta*.

Para informes dirigirse al Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, núm. 10

AL PUBLICO

El jardinero Juan Barthou hace saber al público que del jardín del Hospital Provincial no se regalan ni plantas ni flores á no ser que se le entregue una orden por escrito de la Diputación que explique la cantidad y clase de plantas que se desee adquirir.

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

Viaje extraordinario para

ARGEL

Saldrá uno de los vapores de esta Compañía el próximo miércoles 18 de los corrientes á las cuatro de la tarde, regresando el domingo día 21 por la mañana.

Admite pasajeros y carga para dicho punto.

Para informes: Oficinas de la Islaña Marítima, calle de Palacio, 26.

MEMBRILLO

Á PÉSETA EL KILO

COLMADO "LA PROVIDENCIA,"

Quien quiera vestir bien, á precios económicos: Sirvase en la Sastrería de los Almacenes Muntaner, Sindicato 2 á 10.

Dipalatorio Morera

Con diploma de honoración por 50 años.—Premiado con diploma de medalla de Oro en la Exposición de Alejandría de 1901 á 1902.

Extirpa radicalmente el vello y sus raíces sin perjudicar en lo más mínimo el cutis por delicado que sea. Mi depilatorio está compuesto de substancias vegetales y por este motivo no daña la piel por fina que sea, y por estas circunstancias se me ha concedido privilegio por 20 años.

Deposito central y laboratorio de doña Josefa Morera de Cuchillo—Ronda San Antonio, 6, bis, 1.º—Barcelona. Representante en Baleares y para la venta—Rambla, 62, y Perfumería de Canals, Bressa—Palma.

Lecciones de Inglés y Francés

El Profesor Faulkes, natural de Londres, y diez años residente en Francia, tiene abierta calle de Eixadas, 5, piso 4.º, una clase de Inglés, todos los lunes, miércoles y viernes de cada semana de las once á las doce de la mañana, y una de Francés, los martes, jueves y viernes á la misma hora.

UN DURO MENSUAL

La Gramática de asignatura para ambas clases en el Borneo de las Ocasas.

El mismo profesor da también lecciones particulares en casa y á domicilio, á precios igualmente módicos.

Para condiciones, diríjase personalmente de 6 á 7 tarde, calle de Eixadas, 5, 4.º, ó por escrito á las mismas señas.

Vapores Trasatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos. Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Veracruz, Tampa y New-Orleans con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá á últimos de Junio el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores que avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina.

¿Para qué Aparecer Viejos?

No hay necesidad para ello. A los treinta años puede uno parecer como si tuviese dieciséis. Y si eso es así ¿qué representar sesenta?

El cabello de color prieto pertenece á la juventud. El cabello gris y descolorido á la vejez.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

Vuele el cabello suave y lustroso, rico y abundante. Con su eficacia hace imposible la formación de la caspa e impide la caída del cabello.

En ningún caso deja de restaurar el color natural del cabello.

Comunica al cabello aquel color oscuro, suave, propio de la primavera de la vida. Para el hombre representa esto la apariencia de la fuerza y poder. Para la mujer es el adorno de la belleza de la juventud.

Téngase presente que los granos, el sarriollido y otras erupciones cutáneas que desfiguran el rostro, se curan completamente con sólo adoptar el tratamiento de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer que limpia y suaviza el cutis y sarriollos la sangre.

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Guantánamo, Cienfuegos y New Orleans, saldrá el día 20 de Junio el acreditado vapor de 1.ª clase

ARGENTINO

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos, la carga debe embarcarse el martes día 17.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la

Isleña Marítima

PALACIO, 26, PALMA

Zapatería de Garriga

Riera, 10, acera del Teatro

Calzado á medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzado para pías defectuosas. Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONOMICOS

Riera, 10, acera del Teatro

PALMA.—Tip. Lit. de Arguñal y Martínez

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA



Línea de Cuba México.—Servicio del Norte.—El día 16 Junio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Córnuja el vapor «Cataluña», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Servicio del Mediterráneo.—El día 25 de Junio saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela, Colombia.—El día 11 de Junio saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Monserrate», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

Línea de Filipinas.—El día 21 Junio saldrá de Barcelona, el vapor «Isla de Fernay», directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 2 de Junio saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Sastrategui», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Junio de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Ocasblanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, acúdate á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.



1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York, COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

Cincuenta años de éxito

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Pízza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina, y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertónicas ó asténicas, de forma seca, granulosa, glandular, ecénica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laríngeo, en las toses convulsivas tan perniciosas, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1 50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Gran tintorería de ropas usadas

La Barcelonesa

DE JOSÉ BARTRULICH—PLAZA DE COLL, NÚMERO 3

En este establecimiento se lavan, tñen y blanquean toda clase de ropas, sin necesidad de desmenuar ninguna prenda, y sin que con el roce, ni el sudor ensucien las ropas interiores.

Pues esta casa garantiza todos sus tintos en lana, tanto por su solidez, como por su firmeza en los colores.

Se tñen lutos en veinte y cuatro horas.—Se lavan trajes en doce horas.—Se quitan manchas y se lavan guantes.—Especialidad en los lavados á seco.

LA BARCELONESA—PLAZA DE COLL, 3, PALMA

La Gatalana

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5

Director en las Baleares don José Arbos y Mestre.—Oficina, de la Dirección, calle de Serfá, número 21, principal, Palma, edificio propio del Director.

LA NEW-YORK

Compañía mútua é internacional de seguros sobre la vida, la más antigua.

Su activo social propiedad íntegra de sus asegurados, se eleva hoy á 1506 MILLONES DE FRANCOs, dividido en las ramas de VITALIDAD, INCENDIOS Y CUANTO VALORES de primer orden.

El número de sus asegurados es de SEISCIENTOS MIL, cifra imponente no igualada por ninguna otra sociedad de seguros en el mundo.

Este año repartirá proporcionalmente entre sus asegurados cuyas pólizas vencen la cuantiosa suma de 22 MILLONES DE FRANCOs á título de beneficios acumulados, sobre todas pólizas, lo que representa una inversión muy buena.

Los balances de esta acreditada Sociedad vienen aprobados igualmente por los principales gobiernos de Europa y América.

Dirección General para Europa, calle Lepelletier etq.º del Boulevard des Italiens, en su grandioso edificio de París.

Dirección principal de Barcelona: Paseo de Colón y Merced 20.—Agentes en Palma de Mallorca: señores Homar y Terrasa, calle Rubí, 21.

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes», sea internos como externos; en las «llagas, granos, llagas, manchas, etc.; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros; pulmonares crónicas, etc.»; en las «escrófulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, cómodas, rápidas y económicas.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

Comercio de Maderas

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cotre)